

CERCLE DE TOMBOUCTOU.

(63)

RAPPORT du Chef de Bataillon BERTRAND, Commandant
le Cercle de TOMBOUCTOU, sur le fonctionnement des pe-
lotons de gardes méharistes .

COMMANDEMENT DES PELOTONS .



*Postier
Méhariste*

officiers hors-cadres:

Aux formations méharistes régulières du Bataillon de Tirailleurs Sénégalais N°2 sont adjoints deux pelotons de gardes méharistes ayant tous deux la même composition : un brigadier-chef, quatre brigadiers et 45 gardes .

Ces pelotons devraient être en principe commandés par un officier hors cadres mais, dans la pratique, ils le sont par les Commandants des Groupes Nomades, ce qui ne va pas sans inconvénient, car au combat le Commandant du Groupe Nomade doit avoir tous ses moyens pour prendre judicieusement toutes les mesures qui s'imposent et chacun sait qu'il faut une poigne de fer pour maintenir dans l'ordre des individus qui n'aspirent qu'à prendre leur part à l'action qui se déroulera sous leurs yeux et à laquelle ils ne participent, à part les éclaireurs, qu'en fin de combat pour une diversion ou pour une intervention sur les derrières ou les montures du rezzi . Seul un Officier hors cadres, assisté de deux sous-officiers hors cadres, peut donner cette quiétude de commandement pendant le combat au Commandant du G.N.

Il serait donc indispensable de doter les Groupes Nomades des Officiers hors cadres qui leur manquent ; la chose est très facile car nous possédons maintenant de très bons Officiers méharistes aptes à l'emploi et parlant le saure, condition indispensable pour servir dans les pelotons méharistes . Les volontaires seront nombreux dans l'Infanterie Coloniale .

sous-officiers hors cadres:

A l'Officier hors cadres commandant le ~~troisième~~ peloton des Gardes sont adjoints deux sous-officiers H.C. commandant chacun deux groupes de gardes .

quatre sous-off

quatre sous-officiers ont été affectés en 1932 aux Pelotons de Gardes pour remplir cet emploi . Deux provenant de la Côte d'Ivoire où ils servaient hors cadres aux Chemins de Fer n'avaient jamais vu un chameau avant leur arrivée dans la Région .

Inutile de dire qu'ils ont été la risée des goumiers dès leur apparition et qu'ils n'ont aucune autorité sur ces nomades.

Des demandes de réintégration dans les cadres seront faites pour ces sous-officiers .

Deux autres étaient méharistes avant leur affectation dans les G.N., mais ils ne possèdent pas les qualités nécessaires pour servir au goum ; l'un d'entre eux qui était en service au G.N.A. a été brusquement désigné pour le G.N.T. par arrêté du Gouverneur Général sans que le Chef de Cercle ait eu à fournir les renseignements d'usage .

Ce sous-officier qui était inapte à l'emploi vient d'être évacué pour troubles consécutifs à une insolation, il avait été remis dans les cadres sur ma demande avant son évacuation .

L'autre visait de commettre un acte très grave d'indiscipline, il a dû être relevé du G.N.T. où il servait et où sa présence n'était plus possible car il boit et pour commander des musulmans, il faut être sobre . Il sera affecté au G.N.A. lorsqu'il aura purgé sa punition ou une demande de réintégration dans les cadres sera adressée au Gouverneur si l'enquête ouverte le nécessite .

Pour ne plus placer dans nos formations méharistes auxiliaires que des sous-officiers qualifiés, il serait nécessaire que leur désignation ne fut prononcée - à moins d'avoir à faire à des sujets hors-ligne et connus - que par le Gouverneur après consultation du Commandant de Cercle de Tombouctou ou du Commandant militaire du Soudan qui peuvent souvent fournir des renseignements utiles sur les candidats .

Les sous-officiers hors cadres pourraient aussi être pris parmi les très bons sous-officiers méharistes des Groupes Nomades.

Un des sous-officiers devrait avoir une instruction générale suffisante pour tenir la comptabilité du peloton qui incombe actuellement.....

actuellement au Commandant du Groupe Nomade et constitue pour cet Officier une charge supplémentaire .

Cette question d'encadrement traitée , voyons comment se sont comportés les deux pelotons au cours de l'année 1932 .

PELTON D'ARAOUAN.



Recrutement:

Le recrutement de ce peloton a beaucoup gagné en qualité: le Sérabiche malgré de perfides insinuations, est un bon guerrier; les succès du G.N.A. sont là pour le prouver . Ils sont tous volontaires dès qu'il s'agit de remplir une mission périlleuse de chouf ou de contre-rezzi . Leur activité au cours de 1932 leur fait le plus grand honneur; ils ont parallèlement à leurs Officiers étendu considérablement leurs connaissances de la région où ils doivent travailler par les grandes reconnaissances du KSEIB, d'UM-el-ASSEL et de BIR CHALI .

Le recrutement est bon; on peut encore l'améliorer en rehaussant le prestige du goumier .

Un grand progrès a été réalisé dans ce domaine par le Capitaine MAUREL, les gardes ont cessé d'être les domestiques des tirailleurs pour la garde et l'abreuvoir des troupeaux . Le successeur du Capitaine MAUREL, le Lieutenant DIO a travaillé ^{avec} les mêmes directives et à l'heure actuelle, le peloton est une belle troupe, disciplinée, très bien habillée et magnifique d'allure.

Le succès obtenu auprès des chaamba et des gens de l'azalal a été très sensible aux goumiers .

Une ~~cantine~~ a été créée: elle leur procure un bien être qu'ils ne connaissaient pas jusqu'alors .

Les demandes d'engagement et de rengagement affluent à l'heure actuelle et permettent un certain choix . En un an on enregistre :

16 engagements de stagiaires,
4 rengagements après interruption,
29 rengagements à expiration de contrat .

Pour la même période, les pertes sont faibles: elles s'élèvent à 26 , dont il faut déduire un garde tué accidentellement

à 26 ,dont il faut déduire :

- 1 garde tué accidentellement,
- 2 gardes licenciés pour inaptitude ,
- 3 gardes licenciés comme indésirables (harattin portant atteinte au prestige du goum)
- 2 stagiaires licenciés ,
- 2 gardes libérés et rengagés peu de temps après.

Les départs volontaires se limitent donc à 6; les chameaux de ces gardes ayant été remboursés ,il est d'ailleurs à présumer que ces 6 gardes viendront bientôt solliciter leur rengagement .

cette façon de faire des gardes de quitter le peloton lorsqu' ils sont devenus possesseurs de leurs chameaux est regrettable mais il paraît difficile de la modifier .

La répartition actuelle des gardes par tribus est la suivante:

<u>Bérabiches de l'Est</u>	<u>Bérabiches de l'Ouest</u>
Ouled Driss18	Ouled Aich.....6
Ouled Ghafan..... 4	Ouled Araouan.....2
Ouled Himan..... 5	Skakna.....2
Gouanin..... 1	<u>Kountah</u>4
<u>Ahel Araouan</u> 4	<u>Etrangers</u>3

Ce sont comme on le voit les Bérabiches de l'Est qui sont les plus nombreux ,particulièrement les Ouled Driss,ce sont d'ailleurs les meilleurs éléments .

Solde-Haute paie - Indemnité de vivres:

Les soldes et les hautes paies sont suffisantes,elles permettent aux gardes de vivre assez largement : il faut cependant noter que les réductions très sensibles de l'indemnité de vivres qui est la même que celle des tirailleurs et qui varie très souvent sont accueillies très fraîchement . Cette indemnité qui était de 3 frs 31 en 1932 est passée à 2 frs 92 en janvier,elle va être réduite à 1 fr 65 au 1er juin .

Les gardes ne sont pas susceptibles de comprendre les motifs d'un aussi brusque abaissement de solde .

Habillement:

L'indemnité d'habillement est nettement insuffisante : un garde en service use beaucoup d'effets,il lui faut en moyenne une pièce de trente coudées tous les deux mois;la pièce étant d'un

prix moyen de 50 frs, l'indemnité annuelle devrait être de 300 frs.

A cette condition seule, on pourra exiger que les gardes soient convenablement et uniformément habillés.

La tenue de parade des gardes consiste en une derra bleu clair jetée sur une derra blanche, serroual blanc, cheche de guinée bleue, une écharpe particulière pour chaque grade.

Cette tenue complétée par l'équipement saharien en filali rouge est du plus heureux effet, elle a été d'ailleurs très remarquée par les méharistes algériens lors de la rencontre d'UM el ASSEL.

Il serait indispensable par mesure d'humanité de doter les gardes, pour les préserver du froid très intense des mois d'hiver et pour éviter les bronchites et ~~xxxxxx~~ broncho-pneumonies qui sévissent sur eux, d'une grande couverture de campement. Par lettre N°2333 du 16 mars 1933, le Gouverneur en fournissant à chaque garde une djellaba a prescrit que cette question serait examinée au mois d'octobre prochain.

Harnachement:

Le garde montant continuellement à chameau et utilisant ses guerbas d'une façon permanente, on ~~fixe~~ peut fixer comme suit un taux annuel équitable de l'indemnité de harnachement

Ralha (une tous les 3 ans)	25 frs
Sangle (deux par an)	20."
Lebdé (un par an)	10."
Rzam (2 par an)	20."
Corde (2 p.an)	20."
Guerba (3 par an)	40."
	<hr/> 135 frs.



L'indemnité annuelle de 50 frs est donc nettement insuffisante, un juste relèvement de cette indemnité aura pour effet de permettre aux gardes de renouveler leur harnachement, le nombre des chameaux blessés sera diminué de ce fait.

Il serait indispensable que les gardes soient dotés, comme je l'ai demandé par lettre 405 du 3 février 1933, chacun de deux tonnelets métalliques de 10 litres comme les tirailleurs auront et que 10 tonnelets de 48 litres par goum leur soient affectés pour assurer leur ravitaillement en eau au même ~~xxxx~~ titre que les tirailleurs.

Une usure considérable de peaux de bouc ou guerbas serait évitée et l'indemnité de harnachement pourrait être diminuée d'autant et réduite à 130 frs - 40 frs = 90 frs .

Remonte:

De nombreux chameaux ont été achetés par le Peloton d'Araouan au cours de des dernières années, les fatigues multiples imposées et la mauvaise qualité des animaux achetés (animaux de l'Est pour la plupart) ont occasionnés de nombreuses pertes .

En effet, les animaux achetés originaires du fleuve (Moutas, Iguelad, région de Ménaka) étaient dans un brillant état lors de l'achat mais ces animaux à poil ras ne ^{tiennent} pas le coup dans les pâturages de hâd . les abreuvoirs salés et le hâd achevaient de les décimer .

Beaucoup d'animaux étaient m'bori (maladie très dangereuse et difficilement décelable à l'origine), ils ont contaminé une partie des animaux sains .

Il est donc de toute nécessité de rechercher pour le Peloton d'Araouan des animaux habitués au froid et aux pâturages de hâd ou d'askaf d'une façon régulière .

L'animal idéal est le chameau mauritanien de l'Adrar qui vit très bien dans l'Azouad et le chameau du Hodh qui a transhumé chez nous au moins pendant un an .

L'achat de chameaux de Mauritanie est chose possible, elle mérite d'être étudiée avant de ~~passer~~ passer à la réalisation car il faudrait éviter aux chameaux qui viendraient de l'Adrar une fréquentation des lieux où la mouche m'bori est pernicieuse et malheureusement la traversée d'une partie du Hodh et de la région du Faguibine est à éviter, or c'est justement la route normale qu'emprunteraient ces animaux .

On peut cependant, par un itinéraire convenablement choisi, éviter ces graves inconvénients.

Chameillons.....

Chamellons: Pour pallier dans une certaine mesure aux inconvénients d'une remonte faite avec des animaux non adaptés au pays, le Gouverneur^a autorisé l'achat de 42 chamellons de 3 ans dans le Hodh qui sont élevés en tribu dans les pâturages qu'ils trouveront lorsqu'ils seront incorporés au peloton.

Ces 42 chamellons achetés en 1932 sont en ~~xxx~~ excellente forme, aucun n'a péri et dans un an le goum pourra y puiser d'excellentes montures acclimatées.

Visités périodiquement par le Commandant du G.N.A., ils sont élevés sans ~~contingence~~ sans fournir aucun travail par un Chef de tribu qui s'en occupe très bien.

J'espère que l'expérience justifiera mes espérances et que c'est dans cette voie qu'il faudra persévérer pour remonter convenablement le peloton des gardes du G.N.A.



Instruction et discipline:

L'instruction nomade et chamelière des gardes n'est pas à faire; ils connaissent le chameau mieux que nous et savent s'en servir avec virtuosité.

Cependant tous n'arrivent pas au Peloton instruits dans l'art de faire la guerre, il faut les perfectionner dans le tir et les instruire militairement sans exagération, cependant, car ils n'aiment pas la contrainte, et seuls les exercices de tir leur plaisent.

Pour mener au combat une telle troupe, il est indispensable qu'avec les notions élémentaires du combattant saharien ces nomades soient disciplinés, assouplis et habitués à obéir à leurs chefs Européens et qu'ils aient ces ~~xxx~~ chefs européens sans lesquels on risque l'aventure.

AU G.N.A. l'instruction technique et tactique des gardes est très bien dirigée, la discipline est aussi bonne que possible, il y règne un très bon esprit malgré quelques petites fautes inévitables vite réprimées.

L'encadrement indigène.....

L'encadrement indigène est bon : le brigadier-chef Mahmoud Ould Haïjim est un excellent auxiliaire, le brigadier Abeïdi Ould Andeïdi nous est également tout acquis .

Armement: 35 carabines très usagées sont à changer au Peloton.

PELTON DU TIMETRIN .

Organisation et commandement:

Mêmes ~~observations~~ observations que pour le G.N.A. (nécessité d'employer un Officier H.C. et 2 sous-Officiers au "oum") .

L'officier manque .

Les deux sous-officiers H.C. existaient mais l'un a été évacué pour maladie avant d'avoir rejoint son poste (sergent-chef Ceccaldi) l'autre a été relevé pour indisciplinisme grave, le sergent Fargeas qui sera vraisemblablement affecté au G.N.A. si le Gouverneur approuve cette mutation qui s'impose .

Recrutement:

Les gârges du G.N.T. sont presque tous de la race Touarègue, ils sont très dévoués mais moins maniables que les Haousses, leur esprit de discipline n'est pas brillant . Ils ont besoin d'être fortement encadrés .

Entre le 30 septembre 1932 et le 4er février 1933, 9 vacances se sont produites dans le goum du G.N.T. : 4 libérations en fin de contrat dont 3 pour maladie et pour grand âge, 1 décès, 3 licenciements, 1 mise à pied de trois mois .

Le remplacement n'a pu être effectué immédiatement, le crédit de remonte ne le permettant pas. Au 10 février, il existe 10 vacances qui seront comblées le 1er mars, le nombre des candidats présentés depuis février 1932 s'élevant à 23 . 1 gôumier avait été engagé en novembre, emmenant une monture personnelle, 1 en décembre auquel a été affecté la monture d'un garde licencié, 3 en janvier lorsque le crédit de remonte est parvenu, 1 mis à pied réintégré .

On voit donc.....

On voit donc que le recrutement des goumiers n'offre aucune difficulté et seule l'absence du crédit de remonte avait empêché l'engagement .

Une cantine qui procure de très grandes facilités aux gardes a également été créée, elle élimine des environs du G.N.T. toutes sortes de parasites qui absorbaient les soldes et étaient la cause d'ennuis perpétuels pour le Commandant du G.N. qui avait à chaque instant à régler des histoires de dettes .

Armement et munitions:

L'armement n'est pas d'excellente qualité: armes trop vieilles, l'usure exagérée des chambres ne permet même pas de remplacer utilement les têtes mobiles .

Des ruptures d'étuis dues à l'agrandissement des chambres se produisent souvent, il faudrait 34 carabines neuves pour que les gardes soient bien armés, 16 ont été reçues de Koulobé en janvier 1933 .

Il serait nécessaire de porter la dotation d'exercice des gardes de 36 cartouches à 60 .

Solde, Indemnité de vivres - Habillement - Harnachement:

Mêmes observations que pour le Peloton d'Arcauan .

Remonte:

Jusqu'à l'automne 1932, le prix des chameaux s'élevait à plus de 2.000 frs, le remboursement des montures aurait trop longtemps pour que les goumiers s'intéressent à elles : il leur fallait 6 ans pour avoir 2 chameaux personnels et à ce moment, l'une était trop vieille pour un service actif . Avec la baisse actuelle des prix d'achat, il semble probable que le goumier prendra plus d'intérêt à ses montures : d'où économie pour la colonie .

L'indemnité quoique faible encore sera peut-être suffisante pour créer cet intérêt ; intérêt double : pour la colonie et le goumier . Pour la colonie, parce que la durée des chameaux sera prolongée sans qu'il en..



sans qu'il en coûte rien ; pour le goumier, parce qu'il aura deux montures personnelles encore jeunes et en bon état . L'achat des chameaux n'étant qu'une avance faite par la colonie, seule la perte de chameaux fatigués est une charge qui sera éliminée par l'accroissement ou peut être le maintien d'une indemnité journalière suffisante . Le crédit accordé au début de 1933 va permettre de monter les nouveaux engagés mais on ne réformera ou ne changera toutes les montures actuellement fatiguées .

En effet, après une saison d'hiver 1931-32 particulièrement active, le manque de pâturages secs a nécessité un séjour trop prolongé à Asselar (pâturages et eaux salées), d'où morts trop nombreuses en printemps; les alertes fréquentes d'été n'ont pas permis aux chameaux de se refaire dans les pâturages verts, d'où mortalité en hiver au moment de l'épidémie (affection pulmonaire analogue à la tozra mais plus grave) qui a décimé tous les chameaux de l'Arar et du Timetrin .

Un crédit ultérieur en 1933 pourrait permettre le changement des montures qui ne se remettent pas et il y en aura certainement car la période pauvre mars à août s'annonce pénible .

A la date du 10 février, 10 goumiers ne possèdent qu'une monture et une dizaine d'autres chameaux sont à réformer, 3 places de gardes sont vacantes ; soit 16 chameaux pour compléter le goum et 10 à changer .

Un crédit de 20.000 francs a été demandé au Gouverneur au ~~xxxxxx~~ ~~xxxxxx~~ cours de ce mois .

Il ne ~~me~~ paraît pas possible de créer pour le Peloton du G.N.T. une réserve avec des chameaux d'origine des Iforas en raison des difficultés pour trouver des éleveurs consciencieux et volontaires et du prix très élevé des chamelons de trois ans qui atteignent presque le prix d'un chameau adulte .

Ce serait en outre/une ^{tarif} source de profits qui aide grandement les Iforas, tribu essentiellement nomade, à payer leur impôt .

Instruction et discipline:

L'Instruction et la discipline du Peloton du Timetrin ont

besoin d'être/.....

besoin d'être sérieusement reprises en mains .

Au cours de ma dernière inspection du Peloton des gardes en décembre 1932, j'ai donné des ordres pour que de graves lacunes soient comblées .

Le nouveau commandant du G.N.T., le Lieutenant MOUS, officier énergique, a mis de l'ordre dans cette troupe qui donne maintenant satisfaction : on pourrait compter sur elle en cas d'opérations . ,

CONCLUSION:

En résumé, les deux pelotons des Groupes Nomades constituent deux excellents éléments d'auxiliaires qui peuvent rendre de très bons services, mais la condition essentielle pour obtenir un bon rendement s'est de les pourvoir le plus tôt possible d'un très bon encadrement européen, officiers et sous-officiers sélectionnés .

Les questions de matériel font l'objet d'une demande spéciale (voir état joint) .

Destinataires:

Gouverneur du Soudan
et
Général Cdt Militaire
du Soudan à titre de
Compte-Rendu .

Tombouctou, le 27 mai 1933 .
Le Chef de Bataillon BERTRAND, Cdt le Cercle
de Tombouctou .

